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随着直播行业发展，用户
点开一个直播间的心理阀值也
越来越高，想要争夺更多眼球
与流量的主播不得不面临一个
难题：流量越来越少，卖货越
来越难。于是有人开始“剑走
偏锋”，在直播间上演“大戏”，
大多以砍价、团队“内讧”、吵
架为主，背后则衍生了直播带
货脚本师这一行，“演戏式”直
播开始大行其道。（1 月 14 日成
都商报）

刚刚过去的 2020 年，被称
为全民直播带货“元年”，随着
直播带货行业的竞争越来越激
烈，为了吸引眼球、获得粉丝、
增加流量，然后通过卖货变现，
大小主播们可以说绞尽脑汁。

“演戏式”直播，就是很多带货
主播所青睐的一种方式。具体
说来，就是主播在进行带货直
播的过程中，通过和厂方砍价，
团队“内讧”，互相吵架的方式，
来吸引观众的注意，达到增加
流量和粉丝的目的。

在很多不明就里的观众看
来，以为发生在直播间里的一切
都是真实的，甚至还会有些感
动，因为主播和厂家的争吵，主
播和助理之间的争吵，主播团队

之间的“内讧”，往往都是一方
想降低商品的价格，而另外一方
则表示再降价就要亏本了，不同
意降价，于是双方就吵起来了。
但了解内情的人都知道，这不过
是直播团队在按照剧本演戏，目
的就是让消费者觉得他们卖出
去的是最低价，同时也算是一种
打动观众的感情投资。

问题是，你也演戏，我也演
戏，而且很多带货主播演技也不
是那么高，让人一眼就看穿是假
的，就比较尴尬了。尴尬还是次
要的，重要的是这种“演戏式”
直播不可避免会带有忽悠、欺骗
的成分在里面，势必会招致不少
观众的反感和抵触。尤其是一
些直播间看似热闹非凡，通过激
烈的争吵、内讧，最终确定了某
件商品的一个价格，看似让利于
消费者，结果等消费者到了其他
直播间，发现人家卖的价格比自
己买的还低，马上就有一种上当
受骗的感觉。

有媒体据此发起了调查，在
“你遇到过表演式带货吗？”的
议题里，有 43%的选择了“经常
遇到，戏多货差，影响体验”，要
知道另外一个选项是“不太了
解，很少看直播带货”，而这有

30%的人选择。也就是说，只要
你参与直播带货，那么大概率会
遇到“表演式带货”。这也是很
多人感慨的，现在看直播带货就
权当看戏，千万别当真，谁当真
谁输。

所以说，按照脚本进行“演
戏式”直播既不可取，也难以长
久。直播带货行业竞争日益激
烈，这是一个必然的过程，正是
通过激烈的市场竞争，才会淘汰
那些不合格的、带货能力弱的主
播，也才会在这种竞争当中让一
些有能力，讲诚信，同时坚持下
来的主播脱颖而出。只有这样，
才有利于整个直播带货行业的
良性和健康发展。

如 果 给 带 货 主 播 一 个 定
义 的 话 ，他 们 更 接 近 于 推 销
员，但显然不能算是演员。带
货主播“演员化”，看似对主播
素质提出了更高的要求，但实
际上却是一种误入歧途。因
为站在消费者的角度来说，看
重的除了产品的价格，还有产
品的品质，还有售后的服务，
如果只是通过“演戏式”直播
把产品卖给观众，而不管产品
的质量、服务，那么这条路又
能走多远呢？

1 月 13 日晚间，大连市金州
区 某 小 区 门 口 ，一 名 女 子 无 视
防 疫 志 愿 者 登 记 身 份 证 的 要
求，打电话给社区卢书记，让后
者在电话里命令志愿者让她通
行。在岗志愿者拒绝了两人的
违 规 要 求 ，并 强 硬 回 怼 。 防 疫
工作群上的这一冲突截图被传
到 社 交 媒 体 ，随 即 引 爆 舆 情 ，

“大连卢书记”登上微博热搜。
很 快 ，网 友 扒 出 了 该 女 子 的 身
份 ：大 连 友 谊 街 道 副 主 任 王 某
某。她口中的“卢书记”，则是
友 谊 街 道 康 乐 社 区 书 记 卢 某
某。（1月 14日中新社）

近段时间，国内新冠病例骤
然增多，多个省份进入防疫紧急
状态，防疫成为首要任务。该社

区是中风险社区，各小区入口都
有志愿者按照防疫要求严阵以
待。既要查验身份证明测体温
落实防疫措施，还要负责居民的
物资采购、生活起居，任务繁杂
艰巨。

作 为 社 区 工 作 人 员 和 领
导，对相关规定应该了然于胸，
更应该以身作则，带头遵守，如
此 才 能 形 成 良 好 示 范 。 然 而 ，
这个王姓街道副主任不仅拒不
配 合 ，还 打 电 话 给 社 区“ 卢 书
记 ” 要 求 志 愿 者 放 行 ，而 卢 书
记居然在电话里也让志愿者通
融放行。

据后续披露的消息，“大连
卢书记”并不是什么了不得的人
物，实际就是一个社区的书记，

也是王副主任的下级。只不过，
常言道“县官不如现管”，卢书记
在分管的片区、负责的“点位”还
是说得上话的。也许，正是基于
这一认知，王副主任才第一时间
打电话给卢书记，让之疏通“放
行”。很显然，在王副主任的潜
意识里，“现管的权力”是凌驾于

“规则”之上的。
规则面前，人人平等，防控

疫情，人人有责。防疫志愿者反
呛“我管她谁呢？”获得网友一致
力挺，防疫就应该对事不对人，
一视同仁。大疫当前，就是需要
这 种 铁 面 无 私 、刚 正 不 阿 的 态
度。颇为讽刺的是，被两名“公
职人员”视若无物的防疫底线，
最终被一群“社会人士”守住了。

常言道，“针尖大的窟窿斗
大的风”，疫情防控战容不得一
丝 马 虎 与 打 折 ，如 果 随 便 讲 人
情，“找关系”“搞特权”，阿谀奉
承，势必造成防疫纪律散漫、病
毒趁虚而入的恶果。

“大连卢书记”事件折射扭
曲的权力观。正如网友们所议
论的，王副主任有这番打电话的
工夫，早就可以按要求把身份信
息登记完了，何必惹出偌大的风
波。归根结底，特权心态是其首
要特征。潜意识里认为自己高
人 一 等 ，可 以 不 受 相 关 规 定 约
束，自恃领导者的特权地位，为
所欲为。

从 石 家 庄 高 邑 县 的 退 休
“大爷”到打电话找书记的大连

王 副 主 任 ，个 别 干 部 官 本 位 思
想 严 重 ，权 力 观 扭 曲 ，高 高 在
上，脱离群众，才有了这副盛气
凌人、群众反感的官老爷做派，
不 仅 寒 了 一 线 防 疫 人 员 的 心 ，
也严重破坏党员干部队伍的整
体形象。

“ 治 官 莫 若 平 ”，只 有 做 到
“法不阿贵，绳不挠曲”，坚持规
则面前人人平等，才能让群众真
切地感受到公平公正，才能巩固
亿万民众艰苦努力、来之不易的
防疫成果。目前当地主管部门
已经介入调查，希望能够给出一
个清晰、服众的处理结果，严肃
遏制个别官老爷的特权作风，坚
决不让权力任性、突破防疫原则
的闹剧再度上演。

据 教 育 部 1 月 13 日 的 通
知，“为贯彻习近平总书记对研
究 生 教 育 工 作 的 重 要 指 示 精
神，根据党和国家事业发展需
要，按照《学位授予和人才培养
学科目录设置与管理办法》的
规定，经专家论证，国务院学位
委员会批准，决定设置……‘国
家安全学’一级学科。”

虽然“国家安全学”是一门
新兴的学科，但是国家安全研
究具有深厚的积淀。根据美国
学者沃尔弗斯的经典定义，安
全包含主观和客观两个维度的
含义，即“客观上不存在威胁，
主观上不存在恐惧”。在传统
的安全研究中，国家安全主要
是指国家的军事安全和政治安
全。冷战期间，世界性核战争
的阴云密布，国家的军事和政
治安全被放到了突出的位置，
威慑理论、均势理论等传统安
全的研究成为国家安全学的学
理基础。

冷战结束后，和平与发展成
为世界的主流，传统政治军事安
全的重要性下降。而在加速的
全球化进程中，恐怖主义、气候
变化、国际移民、环境危机等非
传统安全问题开始显现，国家安
全的内涵和外延都得到大大拓
展。特别是从去年开始全球大
流行的新冠肺炎疫情，再次昭显
大规模传染病等非传统安全议
题对国家安全的冲击。

从上述学科脉络的发展可
以 发 现 ，随 着 安 全 概 念 的 扩
展，“国家安全”越来越成为一
门横跨文理的交叉学科，需要
具有宽广知识背景的复合型人
才。国家安全研究，不仅需要
国际关系、公共管理等社会科
学 学 者 ，还 需 要 自 然 科 学 、工
程学等理工科人才，甚至还涉
及 密 码 学 、情 报 学 、保 密 学 等
专业技术领域。在跨学科的基
础 上 设 置 新 的“ 国 家 安 全 学 ”
一级学科，打通既有学科的壁
垒，具有十分重要的意义。

当然，任何学科的建立都
不可能“平地起高楼”，国家安

全学本身就脱胎于既有多个学
科的研究成果。从二战之后威
尔逊的“集体安全”理论，到欧
洲哥本哈根学派的“安全化”理
论、安全复合体理论，再到现在
时兴的话语安全分析，西方学
界孜孜不倦的研究推动了国家
安全作为一门学科的发展。

在中国，同样有不少学者
提出了具有中国特色的国家安
全理论，例如清华大学刘江永
教授提出的“可持续安全论”、
浙江大学余潇枫和中山大学魏
志江等学者提出的“共享安全”
理论等。这些都是“国家安全
学”建立独立一级学科的深厚
土壤。

国 家 安 全 是 国 家 头 等 大
事，中国向来重视维护国家安
全能力的建设。在 2013 年，中
央成立国家安全委员会，习近
平 总 书 记 亲 自 担 任 委 员 会 主
席。在中央国家安全委员会第
一次会议召开之际，习近平总
书记强调要贯彻落实总体国家
安全观，既重视外部安全，又重
视内部安全；既重视国土安全，
又重视国民安全；既重视传统
安全，又重视非传统安全；既重
视 发 展 问 题 ，又 重 视 安 全 问
题。在党的十九届五中全会公
报中，同样提出“统筹发展和安
全……把安全发展贯穿在国家
发展各领域和全过程”。

当 今 世 界 正 经 历 百 年 未
有之大变局，国际经济、科技、
文 化 、安 全 、政 治 等 格 局 都 在
发生深刻调整，世界进入动荡
变 革 期 。 在 变 革 和 动 荡 的 时
代，中国的国家安全面临错综
复 杂 的 国 内 外 形 势 和 来 自 多
方 面 的 挑 战 。 要 维 护 好 国 家
安全，就必须增添更加专业的
国 家 安 全 学 人 才 。 此 次 新 设

“国家安全学”一级学科，正是
顺应新的安全形势，满足培养
国 家 安 全 专 业 专 才 的 需 要 。
汲 取 丰 富 的 既 有 研 究 成 果 ，

“ 国 家 安 全 学 ”将 推 动 人 才 培
养 ，夯 实 人 才 基 础 ，为 维 护 国
家安全保驾护航。

今日论衡之公民问政

新建“国家安全学”一级学科
为维护国家安全保驾护航

□孙梓青 “大连卢书记”事件折射扭曲的权力观

带货主播“演员化”是误入歧途热点快评
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1月12日晚，西贝因“一个馒头
售价21元”登上头条热搜。1月13
日，新京报记者分别致电西贝莜面村
双井店和朝阳大悦城店，两店均有这
款馒头在售，售价分别为21元和19
元，有工作人员告诉记者，最近馒头

“莫名其妙就火了”。对于被热议的
馒头，截至发稿前，西贝并未对此有
相关回应。(1月14日新京报)

一般人都吃过馒头，在北方一
些地方，馒头还是主食。一个馒头
的成本，大概就在几角到一块钱左
右，西贝的馒头一个卖21元，未免
颠覆了人们的认知。从图片来看，
卖21元一个的馒头，不见有何特别
之处，商品配料表则显示包含了小
麦粉、水、牛奶、碳酸钠和酵母，也不
过是普通馒头所包含的成分。

西贝回应称，价格背后有食材

的故事，可有着怎样食材的故事，西
贝方面也没有明说。有网友认为，
米饭馒头这种最基本的食物，21元
一个就是“扰乱物价体系”。馒头卖
21元一个，还难以说是一种扰乱市
场秩序的违法违规行为。要吃低价
馒头，到处都是，如果消费者觉得
21元一个的馒头太贵，大可不买。

卖21元一个馒头，关键在于暴
露了西贝价格策略存在的问题。去
年年初疫后复工不久，西贝涨价，就
受到了舆论及消费者的诟病，之后
不久，西贝不得不道歉下调价格。
对于21元一个的馒头，亦遭遇如此
多的消费者吐槽，可见其价格定位
并不太被消费者受落。

21元一个的馒头给品牌带来
的是“增值”还是“贬值”？西贝是时
候要好好考虑自己的价格策略了。
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